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Трехлетняя схватка витебской демократической 

оппозиции с горисполкомом за соблюдение статьи 

35 Конституции дающей право гражданам на мир-

ные демонстрации перешла в новую фазу. 

Три года активисты демократических организаций 

убеждали городских чиновников что решение 881 

принятое в июле 2009 года незаконно, нелогич-

но, неразумно. Три года они пытались добиться 

чтобы суды стали на защиту закона. 

Три года участники правозащитной кампании до-

бивались от витебских медиков выполнения своих 

профессиональных обязанностей. 

В ответ циничные отписки чиновников о том что 

их право запрещать митинги и пикеты утвердил 

Минюст, стыдливые решения судов расписывающих-

ся в полной беспомощности перед городским 

начальством и детский лепет юриста городской 

поликлиники: мы очень загружены и не можем вам 

предоставить врача. 

В начале кампании мы думали что это казуисти-

ческое циническое решение – плод воображения 

витебских идеологов. Оказывается нет. Разумни-

ки ставить телегу впереди лошади (договора со 

службами до решения исполкома) нашлись еще в 

сорока городах Беларуси. 

Тут появилась идея обратиться в Конституцион-

ный суд, чтобы он заставил чиновников уважать 

Основной Закон. Так как граждане не могут об-

ращаться в высший суд государства непосред-

ственно десятки писем от людей и организаций 

пошли в Совет Министров. 

Логично. Совет Министров своим решением может 

отменить глупость своих подчиненных. 

Совет Министров также может обратиться в Кон-

ституционный Суд с просьбой оценить решения 

исполкомов, требующих прикладывать к заявлени-

ям на пикеты и митинги договора с милицией, 

больницей и коммунальной службой на предмет 

противоречия Закону о массовых мероприятиях. 

Но надежды опять оказались напрасны. Не стали 

высшие чиновники обижать своих «младших брать-

ев», взяли их под крылышко. Или «крышу?». 

Х. Желяпов 

ПРАВОВОЙ БЕСПРЕДЕЛ БЕСПРЕДЕЛЕН 



Народная Грамада Витебска поздравила Николая Статкевича с днем 

рождения. 

 В Витебске в знак поддержки Николая Статкевича накануне его дня рожде-

ния были расклеены несколько десятков листовок с требованием его осво-

бождения. Таким образом его витебские единомышленники решили поздра-

вить политика с Днем рождения и напомнить землякам о наличии в Белару-

си политзаключенных, одним из которых является Николай Статкевич. 

В 2009 году Николай Статкевич конгрессом «Европейской коалиции» был 

выдвинут кандидатом в президенты на выборах 2010 года. 

Президентские выборы проходили 19 декабря 2010 года. Вечером того же 

дня и в ночь на 20 декабря 2010 года на площади Независимости в Минске 

состоялся митинг протеста, в котором участвовал и Статкевич. Митинг был 

жестоко разогнан внутренними войсками и спецназом. После силового за-

вершения митинга Николай Статкевич попытался уехать с площади на такси, 

но был задержан спецслужбами. 

26 мая 2011 года Николай Статкевич был приговорен к шести годам лишения 

свободы в колонии усиленного режима. 12 января 2012 года по инициативе 

администрации шкловской колонии, которая считает, что Статкевич намерен 

«вести в дальнейшем преступный образ жизни», его признали злостным 

нарушителем режима. В результате Статкевичу в судебном порядке были 

усилены условия содержания на ближайшие три года без права обжалова-

ния. 

ЗАРАЗ ЗА КРАТАМІ 
Аліневіч Ігар 

Санкцыя:  8 гадоў пазбаўленьня волі ў калёніі ўзмоцненнага рэжыму. 

Артыкул: ч. 2 арт. 339 КК РБ (хуліганства, зьдзейсьненае групай асобаў) і ч. 

2 і 3 арт. 218 КК (пашкоджаньне маёмасьці агульнанебясьпечным спосабам і ў 

асабліва буйным памеры). 

27 траўня 2011 году суд Заводзкага раёну Менску пакараў Ігара 8 гадамі 

пазбаўленьня волі ў калёніі ўзмоцненага рэжыму. Ён быў абвінавачаны паводле 

часткі 2 артыкулу 339 КК РБ (хуліганства, здзейсьненае групай асобаў) і 

частак 2 і 3 артыкулу 218 КК (пашкоджаньне маёмасьці агульнанебясьпечным 

спосабам і ў асабліва буйным памеры). 

Маладому чалавеку прапаноўвалі працаваць на ўлады ў якасьці хакера, ад чаго той катэгарычна 

адмовіўся. Па словах маці Ігара, ён адмаўляўся ад супрацоўніцтва з КДБ тройчы, і менавіта за гэта 

на самой справе і трапіў пад крымінальны перасьлед. 

Паштовы адрас: 211300, Віцебская вобл., Віцебскі р-н, п. Віцьба. ПК № 3. 

Васьковіч Яўген 

Санкцыя: 7 гадоў пазбаўленьня волі ў калёніі ўзмоцненага рэжыму 

Артыкул: ч. 2 арт. 339 (злоснае хуліганства) і ч. 3 арт. 218 (наўмыснае 

зьнішчэньне альбо пашкоджаньне маёмасьці ў асабліва буйных памерах) КК РБ. 

Яго затрымалі 17 студзеня ў Магілёве на наступны дзень пасьля яго ўдзелу ў 

акцыі салідарнасьці зь беларускімі палітвязьнямі. У Магілёў ён прыехаў 

здаваць сэсію. 

У траўні 2011 году Яўген Васьковіч быў асуджаны разам з Арцёмам 

Пракапенкам і Паўлам Сырамолатавым на 7 гадоў пазбаўленьня волі ў калёніі 

ўзмоцненага рэжыму за спробу падпалу ў ноч на 17 кастрычніка 2010 году 

будынку Бабруйскага КДБ, у які былі кінутыя бутэлькі з запальнай сумесьсю. 

Паштовы адрас: 212011, г. Магілёў, вул. Крупскай, 99а, турма № 4. 



Дзядок Мікалай                      Санкцыя: 4,5 гады ў калёніі агульнага рэжыму. 

Артыкул: ч. 2 арт. 339 КК РБ (хуліганства, зьдзейсьненае групай асобаў). 

Мікалай Дзядок быў затрыманы 3 верасьня 2010 году ў якасьці падазраванага па 

справе аб “нападзе на амбасаду Расейскай Фэдэрацыі” у ноч на 31 жніўня ў 

Менску. Праваахоўныя органы Беларусі арыштавалі маладога чалавека на трое 

сутак і зьмясьцілі ў ізалятар часовага ўтрыманьня. 

Не сабраўшы дастатковай колькасьці доказаў, якія б пацьвярджалі дачыненьне 

Мікалая да вышэйназванай справы, праваахоўныя органы працягнулі тэрмін яго 

ўтрыманьня ў ізалятары часовага ўтрыманьня, але гэтым разам па абсалютна 

іншай справе (“аб нападзе на Дом прафсаюзаў”). 

27 траўня 2011 г. у Заводзкім судзе гораду Менску судзьдзя Жанна Хвайніцкая вынесла Мікалаю прысуд — 

4,5 гады пазбаўленьня волі (г.зв “справа анархістаў”). Да гэтага моманту Мікалай Дзядок ужо больш за 

8 месяцаў знаходзіўся пад арыштам. 

Паштовы адрас: 213004, Магілёўская вобл., г. Шклоў, ПК-17. 

Лобаў Эдуард                            Санкцыя: 4 гады калёніі ўзмоцненага рэжыму. 

Артыкул: ч. 3 арт. 339 КК РБ (асабліва злоснае хуліганства). 

Эдуард Лобаў быў асуджаны да чатырох гадоў зьняволеньня ў калёніі 

ўзмоцненага рэжыму. Такое рашэньне абвясьціла 24 сакавіка 2011 г. у судзе 

Маскоўскага раёну Менску судзьдзя Алена Шылько. 22-гадовы актывіст “МФ” быў 

прызнаны вінаватым на падставе часткі 3 артыкулу 339 Крымінальнага кодэксу  

“асабліва злоснае хуліганства”. 

Эдуард Лобаў разам са старшынём “Маладога Фронту” Зьмітром Дашкевічам быў 

затрыманы ў Менску 18 сьнежня 2010 году. Паводле інфармацыі ГУУС 

Менгарвыканкаму, у двары жылога дому па вуліцы Янкі Брыля яны нібыта 

зьбівалі мінакоў — Канстанціна Савіцкага і Алега Малышава. Затрыманьне Лобава і Дашкевіча было 

прэвэнтыўнай мерай спэцслужбаў і міліцыі напярэдадні выбараў прэзыдэнта, якія адбываліся на наступны 

дзень. 

Паштовы адрас: 225295, Берасцейская вобл.,г. Івацэвічы, “Воўчыя норы”,а/с 20, папраўчая калёнія № 22. 
 

Парфянкоў Васіль                   Санкцыя: 1 год пазбаўленьня волі ў калёніі строгага рэжыму. 

Артыкул: арт. 421 КК РБ (парушэньні ўмоваў прафіляктычнага нагляду). 

Затрыманы ў Менску 4 студзеня 2011 г. па падазрэньні ў датычнасьці да 

“масавых беспарадкаў” 19 сьнежня 2010 г. Праз трое сутак  апынуўся ў 

менскім СІЗА па вул. Валадарскага як фігурант крымінальнай справы па арт. 

293. 

11 жніўня 2011 г. памілаваны Лукашэнкам і вызвалены. 

Быў узяты пад варту 5 снежня 2013 г. падчас агучвання прысуду па арт.421 

Крымінальнага кодэкса Рэспублікі Беларусь (“невыкананне патрабаванняў 

прэвентыўнага нагляду”). Асуджаны да года пазбаўлення волі з адбыццём 

пакарання ў папраўчай калоніі ва ўмовах строгага рэжыму. 

Паштовы адрас: 213410, Магілёўская вобл., г. Горкі, вул. Дабралюбава, 16, ІК-9. 

Пракапенка Арцём                   Санкцыя: 7 гадоў пазбаўленьня волі ў калёніі ўзмоцненага рэжыму. 

Артыкул: ч. 2 арт. 339 (злоснае хуліганства) і ч. 3 арт. 218 (наўмыснае 

зьнішчэньне альбо пашкоджаньне маёмасьці ў асабліва буйных памерах) КК РБ. 

Арцёма Пракапенку, Яўгена Васьковіча і Паўла Сырамолатава судзілі па двух 

артыкулах Крымінальнага кодэксу – “Злоснае хуліганства” і “Наўмыснае 

прычыненьне шкоды ў асабліва буйных памерах”. 

18 траўня 2011 г. Арцём Пракапенка асуджаны судом г. Бабруйска на 7 гадоў 

пазбаўленьня волі ў калёніі ўзмоцненага рэжыму. 

Паштовы адрас: 212013, г. Магілёў, Слаўгарадская шаша, 183, ПК № 15. 

Статкевіч Мікола         

Санкцыя:6 гадоў пазбаўленьня волі ў калёніі ўзмоцненага рэжыму. 

Артыкул: ч. 1 арт. 293 КК РБ (араганізацыя масавых беспарадкаў). 

Паштовы адрас: 212011, г. Магілёў, вул. Крупскай, 99а, турма № 4 

. 
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Больш падрабязней пра палітвязняў глядзіце на афіцыйным 

сайце Мікалая Статкевіча  

http://statkevich.org ў раздзеле “За кратамі” 



Виктор Дашук: "Братство" кролика и удава 
Сейчас Россия вцепится в Беларусь мертвой хваткой, чтобы не прозевать здесь то, что 

случилось в Украине. 

В брежневские времена где-то в России был снят интересный документальный фильм… Сюжет 

картины очень простой. Когда стадо овец гонят на бойню, они чувствуют запах крови и от страха 

неминуемой смерти начинают метаться, разбегаться во все стороны, выпрыгивать из загона… 

В общем, много мороки с ними… И тогда кто-то из чабанов пошел на хитрость -- во главе стада 

поставили барана, который шел впереди и, как поводырь, вел за собой овец, и послушное стадо безо 

всяких приключений добиралось до места на бойне… 

Овец пускали под нож, а барана возвращали назад, чтобы назавтра он снова возглавил шествие овец на 

заклание… За эти «услуги» барана-сталкера после работы очень хорошо кормили… 

Чье-то чиновничье бдительное око узрело в фильме пародию на Генерального секретаря ЦК КПСС 

Леонида Брежнева -- и картину тут же положили на полку. Вместе с режиссером.  

В июне 1995 года в «Народной газете» была напечатана моя статья «Я не хачу, каб лес беларусаў быў падобны на лес 

вымершага народа майя». 

Прошло без малого 20 лет. 

Мой крик не был услышан. И не только мой. Я считаю: сегодня Беларусь не является суверенным государством. Почему?  

Язык титульной нации -- белорусов -- практически исчез из употребления. 

Страна, которая два десятка лет живет «на халяву», страна, которая вынуждена отдавать свою территорию под чужие военные 

базы, быть независимой не может по определению. Еще при жизни Ельцина была официально озвучена цифра «царского подарка» 

Беларуси от России -- 50 миллиардов долларов. Не в долг, а просто так, по доброте душевной, что ли… «Братья-славяне!..» Я 

предполагаю, что от Путина наш президент получил не меньше, а может, и больше… Сколько именно -- уже не суть важно, главное: 

Лукашенко достоин всяческих похвал -- кто еще мог бы соседнюю страну развести на такие бабки!.. Но! 

Как выяснилось сегодня: это не кролик дурил удава, а наоборот, удав -- кролика… Для Лукашенко настал момент истины: 

за «халяву» нужно расплачиваться… Что, он не знал этого? Конечно, и знал, и понимал, но наверняка надеялся, что это произойдет 

не при его политической жизни… 

Александру Григорьевичу можно посочувствовать… А нам -- белорусскому населению -- кто посочувствует? 

Никто. Есть русская пословица: «На зеркало нечего пенять, коли рожа крива…» 

20 лет мы равнодушно наблюдали ползучий аншлюс «братской» страны России и с таким же равнодушием взирали на 

белорусских оппозиционеров, пытающихся криками «Жыве Беларусь!» свергнуть опостылевшую всем белорусскую власть, 

циничную и наглую в своих фальсификациях на выборах… И беспомощную, когда дело касалось экономики… 

Всё имеет свою цену. И все платят по счетам: Лукашенко -- за «халяву» от «старшего брата», народ -- за свое равнодушие. 

Я думаю, если не сегодня -- так завтра, если не завтра -- так послезавтра… Или через 50 лет, но мы будем… воевать с 

Россией. 

Как Чечня, Грузия и Молдова -- вчера. 

Как Украина -- сегодня. 

Прежде чем бросать в меня камни, вспомните лидера Народного фронта Зенона Позьняка -- еще четверть века назад он 

сказал: самая страшная опасность для Беларуси -- русский империализм. Вспомните, с какой яростью обрушилась на него публика за 

эти слова. Почитайте мою статью 1995 года «Я не хачу, каб лёс беларусаў быў падобны на лёс вымершага народа майя». Все, о чем я 

предупреждал, чего боялся -- сбылось!.. 

«Да, скифы -- мы!» 

Всё имеет свою цену. 

Давно подсчитано: каждая добытая под землей тысяча тонн каменного угля забирает дань -- одну шахтерскую жизнь. 

Каждая революция -- сотни, тысячи смертей. И даже миллионы… Ни в чем не повинных людей… 

Помню, в той прошлой статье 1995 года я выбросил один абзац, начинался он такой строчкой: «Победить диктатуру можно 

только через кровь…» 

Взывать к крови -- всегда аморально. Но, к несчастью, других вариантов практически нет. И киевская «небесная сотня» -- 

тому подтверждение. 

Сегодня в Беларуси сопротивления власти почти нет. Движение, которое мы долгие годы называли оппозицией, таковым не 

является по одной простой причине: системная оппозиция может существовать только легально -- через парламентские партии. А что 

у нас? Загнанная в подполье, рассеянная по тюрьмам, вынужденная прятаться от репрессий за границей, нашпигованная стукачами 

спецслужб -- это не оппозиция, это диссиденты -- умные, честные, мужественные люди, с национальным мышлением, прошедшие 

через унижения и пытки, но, к сожалению, не представляющие никакой угрозы для власти: слишком неравные силы… Это, по 

меткому выражению Солженицына, -- как теленку бодаться с дубом… 

Но беда не только в этом. Никто и никогда не сказал о главной причине: среди белорусов нет людей, готовых умирать за 

свободу. Есть гордые одиночки, есть, конечно, но власть не дремлет -- мгновенно прячет их за решетку на долгие годы -- как подлый 

урок для всех остальных… Вот такая печаль уже почти двадцать лет. И никуда от этого не деться, надо правде смотреть в глаза. 

В прошлом веке люди в СССР обозначали время «до войны» и «после войны». 
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В XXI веке начался другой отсчет времени: «до Украины» и «после Украины». 

 

«До Украины» Лукашенко боялся угроз Запада. «После Украины» он боится России, хотя и делает вид, что они с Путиным -- 

«братья навек»… 

Сегодня или завтра в минском аэропорту могут сесть самолеты с «зелеными человечками», с диверсантами, которые разбегут-

ся по белорусским лесам с зенитно-ракетными комплексами класса «земля-воздух», чтобы сбивать вертолеты разведки… 

И «брату» Путину Лукашенко в роли президента уже не будет нужен, он посадит в Беларуси своего верного губернатора… 

Так что… не исключено, что кандидат в президенты Микола Статкевич, которого Лукашенко уже несколько лет -- невиновного -- 

держит в тюрьме, в обозримом будущем будет сидеть уже на российско-белорусской границе в одном окопе с Лукашенко… 

У России ныне новая доктрина: защищать всех русскоязычных за пределами своих границ. По этой логике необходим немед-

ленный десант из «зеленых человечков» в Нью-Йорк -- там по улице Брайтон-Бич можно пройти целый километр и не услышать ан-

глийской речи. Тем более что американцы «угнетают» русских, они называют их -- «русская мафия»! «Понаехали тут…» 

Уже все подзабыли, какой ор стоял по всей России, что в Латвии угнетают русскоязычных, заставляют учить латышский язык, 

что русские там -- люди как бы второго сорта, без гражданства. И т.д. 

А сегодня уже этих криков почему-то не слышно… Вам не кажется это странным?.. 

Русские в Прибалтике наконец-то поняли, какое им счастье привалило, что волею судьбы они оказались в цивилизованной 

Европе, а не в непредсказуемой России… И они не хотят уже, чтобы их «спасали». А их дети и внуки -- тем более… Кому захочется в 

«империю зла» -- как определяли Россию в прошлом веке, а еще ранее при царях именовали жандармом Европы… 

Эти клички придумал не украинец Степан Бандера, а известные личности просвещенного Запада… 

Кстати -- о Бандере: он, как известно, всю войну 1941--1945 гг. просидел в немецкой тюрьме, и сейчас ассоциировать его имя 

с фашизмом -- не просто недомыслие, а подлость провокаторов с российского TV. 

Такая же мерзкая сказка, как и о Крыме. Крым никогда в истории не принадлежал России… Еще пару веков назад Московия 

платила дань крымскому хану, а уж потом он был захвачен русскими. Захвачен! 

Из Москвы несется вопль: мы -- великая держава, а нас окружает NATO, нас унижают!.. Мы заставим США и 

Европу уважать нас! 

Разве можно уважать страну за большевистский передел мира: Россия за последние двадцать лет «отщипнула» у Грузии Абха-

зию и Южную Осетию, от Молдовы -- Приднестровье, от Украины -- Крым… А сейчас хочет и весь юго-восток Украины хапнуть… 

Кто следующий? Казахстан? Латвия? 

На этот вопрос попрошу ответить гениального русского поэта Александра Блока: 

 

…Мильоны -- вас. Нас ---  Тьмы, и тьмы, и тьмы. 

Попробуйте, сразитесь с нами! 

Да, скифы -- мы! Да, азиаты -- мы, -- 

С раскосыми и жадными очами! 

 

Задаю себе еще один смешной вопрос: а почему Россия не спасает русских у себя дома -- в Подмосковье, в Сибири, на Даль-

нем Востоке? Везде-везде… Где сейчас водка и наркота губят не просто сотни отдельных людей, а целые города, районы и даже об-

ласти… Сжигают на корню всю нацию, если уже не сожгли… 

Вспоминаю советские времена. Спросите у военных той поры, ныне -- пенсионеров, кто еще жив, -- они выдадут вам 

«военную тайну», которая сейчас тайной не является: кто обычно сидел на боевом дежурстве в ракетных комплексах с атомным ору-

жием? Они ответят: белорусы, прибалты, украинцы… Из всех национальностей для этих постов к русским солдатам и офицерам до-

верия было меньше всего. На кону стояла безопасность Советского Союза… То есть -- России. 

Сегодня ситуация с качеством населения в России стала еще хуже -- сами вожди этого не скрывают… 

 

Если правителям не хватает способностей «обустроить Россию» -- имидж спасут «маленькие, но победоносные войны». За-

хват Крыма («без единого выстрела!») поднял рейтинг Путина до сталинских высот. 

Англичане, французы, голландцы уже давно сообразили, как обожглись они на своем имперском прошлом, и отказались от 

колоний: лучше поздно, чем никогда. Россию же до сих пор душит жадность к чужим территориям. От недостатка ума ее вождей? 

Вряд ли… Думаю, по какой-то иной неведомой нам до конца причине… Быть может, на заре их цивилизации произошло нечто такое, 

что… 

«Умом Россию не понять, 

Аршином общим не измерить: 

У ней особенная стать -- 

В Россию можно только верить…» 

      Ф. Тютчев 

Попробуем все-таки понять умом. 

Дремуче-взрывчатая татаро-славянская смесь… 

Продолжение на 6-й странице 
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Монгольские амбиции и русская лень… 

Монгольская жестокость и чисто русское: «Х… с ним, авось обойдется…» 

Отсюда -- жизнь по понятиям, а не по закону… «Закон -- тайга, прокурор -- медведь». 

Отсюда -- уважение к пьяницам и покорность судьбе. 

Отсюда -- подчинение культу силы, вождю, страх перед властью… И в то же самое время каждый по отдельности немножко Чингис-

хан или малюсенький такой хан Батый… 

Во все века русской истории шло поголовное истребление благородных людей, поэтому сегодняшняя элита состоит в основ-

ном из авантюристов и политических бандитов… И не только -- политических… Не согласны со мной? Тогда посмотрите передачу 

на телеканале НТВ «Воскресный вечер с Владимиром Соловьевым» -- послушайте на этом сборище моральных уродов речи и ком-

ментарии об украинских событиях, и вам захочется немедленно открыть форточку в комнате, где стоит ваш телевизор: настолько 

дурной запах дает эта патология сознания… 

Диссидент советских времен Анатолий Марченко, прошедший через российские тюрьмы, лагеря и психушки (дело было при 

Андропове), рассказал в своей книге одну леденящую кровь историю… 

В тайге разбился пассажирский самолет. К месту катастрофы бросился народ из близлежащего села. Среди обломков самоле-

та некоторые пассажиры были еще живыми, стонали, но их никто не спасал… 

Прибежавшие из села люди среди рассыпавшихся вещей стали искать ценности, потрошить уцелевшие чемоданы… 

Первыми запустили искусственный спутник Земли, но до сих пор не могут (или не хотят?!) оборудовать крестьянские подво-

рья нормальными туалетами… 

Страна, родившая десятки гениев -- поэтов, композиторов, писателей, ученых, философов, но не способная к европейской 

цивилизации… 

Годами беспробудно пьют, но с началом очередной войны, не возмущаясь, не протестуя, покорно идут умирать «за царя, веру 

и Отечество»… «По-русски рубаху рванув на груди…» 

Даже нищие, даже бомжи в России -- с имперским мышлением: «Нас не уважают! Мы им покажем кузькину мать-

перемать!..» 

Разве европейцу можно уважать пьяного мужика, который бродит по деревне с топором в руках и крошит все подряд?.. 

Главное -- вовремя выхватить у него топор из рук… 

Я не верю в так называемую «загадочность русской души». 

Никаких загадок уже давно нет. 

Все до банального просто: на всей территории России, на одной шестой части суши планеты Земля -- человеческая жизнь не 

стоит и никогда не стоила во все времена и эпохи ровным счетом НИ-ЧЕ-ГО! 

Вот и вся загадка. 

Вдумайтесь в эти цифры, и вы многое поймете: во Второй мировой войне 1941--1945 гг. соотношение потерь Красной Армии 

к потерям немцев было 10:1! 

Поэтому многие военные историки Европы и США называют советских полководцев не иначе как «мясниками» -- в первую 

очередь знаменитого маршала Жукова, памятник которому стоит нынче у стен Кремля… 

В мае 1945 года войска под руководством Жукова подходили к Берлину. На их пути встали неприступные Зееловские высо-

ты. С ходу их брать было бессмысленно, но Жукову непременно хотелось сделать «подарок советскому народу» и войти в Берлин к 

празднику 1 Мая… Даже повар пехотной роты прекрасно понимал, что для таких укреплений, как Зееловские высоты, нужна долго-

временная осада, но у Жукова были свои планы и амбиции на этот счет, и он, ничтоже сумняшеся, положил зазря на тех злополуч-

ных Зееловских высотах триста тысяч солдат. Которые уже победили и очень хотели вернуться домой. Живыми. А их убили свои же 

генералы… За такие преступления судят даже маршалов… Только не в России… Даже Чингисхан не мог позволить себе такую рос-

кошь -- вот так, запросто отдать на заклание треть миллиона своих воинов. А русский маршал Жуков себе позволил… 

Из песни Окуджавы: 

…Нам нужна одна победа, 

Одна на всех. 

Мы за ценой не постоим. 

10:1! 

Цифры на войне -- нечто магическое, они завораживают, бьют по чувствам и -- одновременно -- многое объясняют… Напри-

мер, в истории тринадцатилетней войны между русским государством и Польшей того времени, куда входило Великое Княжество 

Литовское (теперешняя Беларусь) с 1654-го по 1667 год. В этой войне русские убили каждого второго литвина (белоруса). 

Гитлер в войне 1941--1945 гг. убил каждого четвертого, а полководцы русского царя Алексея Михайловича -- каждого второ-

го… 

Как говорят в рекламе: «Почувствуйте разницу». 

Цифры на войне -- нечто магическое. 

Особенно на гражданской войне. 

Двадцатые годы прошлого века. 

(По материалам газеты «Аргументы и факты».) 
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Наводить порядок в Крыму Ленин отправляет Розалию Залкинд, профессиональную революционерку. Ее партийная кличка -- 

Землячка. А еще раньше, при царе, -- Демон. Должность в Крыму -- секретарь обкома. Призвание -- палач. «Фурия Красного терро-

ра» назвал ее писатель Александр Солженицын. После появления Розалии Залкинд Черное море у берегов Крыма покраснело от кро-

ви расстрелянных. Розалия не только давала отмашку на уничтожение невиновных людей, но и сама активно участвовала в казнях 

«классовых врагов». В первую же ночь в Симферополе расстреляли 1800 человек, в Феодосии -- 420, в Керчи -- 1300… Расстрелива-

ли всех подряд -- врачей, учителей, медсестер, больных в госпиталях, бывших гимназистов, священников… В городах Крыма на 

фонарях, деревьях, в парках и даже на памятниках висели трупы… В пригородах трупы лежали, слегка присыпанные землей… Мно-

гих хоронили заживо… Расстреливали даже женщин с грудными детьми… По ночам недобитые подползали к жилым домам и стона-

ли… Расстреливали из пулеметов. Пока товарищ Залкинд не скомандовала: «Жаль на них патронов. Топить!..» 

Приговоренных к казни собирали на баржу, привязывали к ногам камни и сбрасывали в море. Часто это делалось на глазах у 

жен и маленьких детей, которые стояли на берегу на коленях и молили о пощаде … 

Рыбаки, выходящие на лов, видели, как в воде стоит армия мертвецов… 

А Розалия Залкинд, она же -- Землячка, она же -- Демон, стала первой женщиной в Советской России, награжденной орденом 

Красного Знамени… 

В инструкциях по Красному террору в России Ленин писал: «Ищите людей потверже…» 

После крови в Украине ощущение такое, что и через 85 лет ленинскую инструкцию в Кремле помнят… А иногда даже испол-

няют. 

Великий русский актер и поэт Георгий Жженов, много лет отсидевший в сталинских лагерях, однажды сказал: «Вся русская 

цивилизация построена на крови…» 

Братство кролика и удава 

Я включаю новости на TV. Первое ощущение, что идет репортаж из сумасшедшего дома: девяносто мужчин во главе с 

«женщиной потверже» единогласно голосуют за третью мировую войну… Председатель Совета Федерации России госпожа Матви-

енко зачитывает постановление, в котором высший законодательный орган разрешает президенту Путину использовать войска для 

захвата Украины… 

Матвиенко зачитывала документ, не глядя в камеру, опустив глаза (то ли страшно ей было, то ли стыдно…). 

Точно так же, не поднимая глаза в камеру, пятнадцать лет назад в Минске командир спецназа подполковник Павличенко да-

вал интервью: моя бригада будет защищать президента Лукашенко до конца… 

За пару дней до этого интервью Павличенко выпустили из тюрьмы (по указанию кого -- всем известно), хотя на столе Гене-

рального прокурора и у Председателя КГБ лежали документы, доказывающие причастность Павличенко к политическим заказным 

убийствам… 

Я наблюдал за лицом госпожи Матвиенко в момент чтения и думал, что Путин -- достойный ученик Лукашенко. Именно бе-

лорусский президент однажды угадал истинную суть женщины в политике и в жизни. И стал расставлять белорусских женщин везде 

на ответственные посты… 

Природа женщины, естественное назначение самки -- такова придумка эволюции: завоевать в стаде нужного ей партнера 

мужского пола можно лишь предательством предыдущего… 

Обнаружил недавно странную закономерность. Женщин на концертах Стаса Михайлова и женщин в белорусском парламенте 

связывает между собой некая одна, но только им свойственная тайна… Хотя, казалось бы, все разные: на концертах они -- экзальти-

рованные, в парламенте -- замученные и невежественные, но поклонение ИДОЛУ у тех и других одинаково безгранично. По-

видимому, сказывается природа самки -- всегда и везде -- выбирать вожака, в стаде он -- самая сильная мужская особь… 

 

Уже который месяц самые горячие новости -- из Украины… 

Я понимаю стремление многих русских на юго-востоке Украины, особенно тех, кто стоит внизу социальной лестницы: о, как 

обрыдла им нищета, как устали они от украинского бардака при том же Януковиче, от грабежа олигархов и просто от бандитов!.. Их 

стоит пожалеть: не все они понимают, что надежды на лучшую жизнь под русским флагом очень призрачны… 

Но меня в этих порой кровавых разборках смущают две вещи. 

Первая -- должности новых начальников: народный мэр, народный (!) начальник милиции, народный (!) прокурор… Ведь мы 

это уже проходили -- в 1917--1920 годах, в гражданскую войну представитель народного комиссара открывал ногой дверь твоего 

дома, насиловал твою дочь, складывал украшения твоей жены в карман своего кожаного пальто якобы «для нужд революции»… В 

гражданской войне слово «народный» всегда означает беззаконие. 

федерализации: нищие люди не могут быть справедливыми по определению, ими движет только чувство мести…

Вторая. Все мои профессии завязаны на психологии, и когда я смотрю истерические интервью многих людей, которых потом россий-

ское TV раскручивает в своих новостях как «замученных киевскими фашистами», -- я понимаю, что это или одураченные пропаган-

дой примитивные персонажи, или же хорошо проплаченные спецслужбами убогие люди… В возбужденной толпе я всегда различаю 

лица маргиналов -- к сожалению, на юго-востоке их очень много… 

Память возвращает меня на киевский Майдан, и я сравниваю два майдана: киевский и, скажем, донецко-луганский… Небо и 

земля! В Киеве -- в большинстве своем лица одухотворенных, мыслящих людей. Конечно, и там и там хватает авантюристов. На то 

она и революция, она всегда притягивает к себе сатанистов разных мастей, всяких юродивых и просто бандитов. Но в массе своей 

Киев отличался благородством и духовностью, чего не скажешь о сторонниках федерализации: нищие люди не могут быть 

справедливыми по определению, ими движет только чувство мести…                     Продолжение на 8-й странице 
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Чтобы хоть немножко приблизиться к истине, надо всегда смотреть правде в глаза… Смотреть всем. Правде -- в глаза! И то-

гда мы многое поймем -- обо всех майданах сразу. О киевском. О чеченском. О грузинском. О молдавском. И, конечно же, о белорус-

ском.  

Вот документ, который «братская» Россия скрывала двести лет и продолжает скрывать, как государственную тайну. Подпи-

сан российской императрицей Екатериной II в 1796 году после третьего раздела Речи Посполитой -- объединенного государства, куда 

входило в то время и Великое Княжество Литовское (теперешняя Беларусь).  

Не афишируют этот документ и в сегодняшней Беларуси.  

Читаем в оригинале: «Великое Княжество Литовское впредь именовать только Белой Русью, а народ ее -- белорусами, чем на 

века привяжем ее к России. Замирить Белую Русь силой невозможно. Эту миссию мы возложим на русского чиновника, русского 

учителя, русского попа. Именно они отнимут у белорусов не только их язык, но и саму память про самих себя…» 

Потревожив дух императрицы Екатерины II, можно торжественно ей объявить, что эта ее программа за двести лет выполнена 

практически полностью… 

А то, что осталось от Великого Княжества Литовского недобитым, добили власти -- с помощью белорусских чиновников, 

белорусских учителей и белорусских попов… За 20 лет своего правления президент и К˚ приложили очень много усилий, чтобы от-

нять у белорусов «не только язык, но и саму память про самих себя». 

Как нам, белорусам, жить, что делать «после Украины»? 

Фальшивый лозунг «братская Россия» вряд ли уже будет работать -- людей можно дурачить до определенного предела. Сего-

дня этот предел уже наступил. 

Кстати, немцы и французы никогда не называли и не называют себя братьями, но ведь живут уже семьдесят лет в мире и со-

гласии… 

Игры в «братство» закончились. Одна «братская» страна воюет с другой «братской» страной, и дело дошло уже до зенитно-

ракетных комплексов… «Братство» кролика и удава»… 

Я думаю, что сейчас Россия вцепится в Беларусь мертвой хваткой, чтобы не прозевать здесь то, что случилось в Украине. 

Во всех последних интервью наш президент и его силовые министры клянутся, что белорусский Майдан они не допустят. Но 

в этой связи возникает один «пикантный» вопрос: когда в Минск нагрянут «зеленые человечки», станут ли белорусские генералы 

(все сплошь русскоязычные, а в большинстве своем і русские по национальности) умирать за своего главнокомандующего? Ведь 

Путин с госпожой Матвиенко пришлют армию в Беларусь для «спасения русскоязычных»… 

Самая двусмысленная ситуация сегодня лично у Лукашенко. Он боится: один неосторожный жест -- и Россия, как палач на 

эшафоте, выбьет у него табуретку из-под ног… Поэтому Александр Григорьевич и обнимается по очереди: то с киевлянином Турчи-

новым, то с москвичом Путиным… 

Пять стадий переживания предстоящей смерти 

Известный в мировом медицинском сообществе врач-психиатр Элизабет Кюблер-Росс, долгие годы наблюдавшая за уходя-

щими из жизни раковыми больными, открыла пять стадий переживания предстоящей смерти. 

1. Шок и отрицание 

2. Гнев 

3. Поиски разного рода компромиссов 

4. Депрессия 

5. Принятие. 

Если спроецировать эту схему на теперешнюю белорусскую ситуацию, то получается: оппозиция сейчас в состоянии депрес-

сии. А общество -- оно в основном в стадии принятия. Мы приняли диктатуру как таковую. Приняли Лукашенко, приняли страх как 

неизбежность судьбы. За 20 лет прошли все стадии: шок, гнев, компромисс, депрессия и, наконец, принятие. Найдутся сотни, тысячи, 

даже сотни тысяч белорусов, которые заявят: «Я лично не принял». 

Сейчас я докажу, что в словах «Я не принял» у очень многих есть доля лукавства. 

С момента выхода моей первой статьи «Я не хачу, каб лес беларусаў быў падобны на лес вымершага народа майя» в 1995 году 

я был немедленно зачислен во «враги народа», изгнан из родной киностудии, из Академии искусств, где преподавал; фамилию, как у 

всех «врагов народа», было запрещено упоминать в средствах массовой информации, на TV Беларуси -- фильмов моих не показы-

вать… И не показывают -- уже двадцать лет… Жаль… Сто фильмов -- это не пустяк, истрачена целая жизнь… 

Чтобы не потерять профессию, я продолжал снимать в подполье, сделал 10 документальных фильмов как домашнее видео -- 

сериал под названием «Белорусская трагикомедия». Когда живешь и снимаешь в Беларуси, последние двадцать лет преследует ощу-

щение, что одна половина населения -- заключенные, а вторая -- надзиратели… Всякое случалось во время этого двадцатилетнего 

творческого марафона, но самый сильный шок я испытал совсем не там, где ожидал. 

Разумеется, я не закапывал эти последние свои фильмы в жестяных банках на своем дачном огороде… 

Я их раздавал как сувениры. На память! Всем -- кто не боялся брать. Некоторые, самые пугливые, спросив «Пра што кiно?» и 

получив ответ, тут же отдавали фильмокопии обратно… 

Я раздавал свое кино -- знакомым и чужим людям, оппозиционерам и государственным чиновникам, старикам, пожилым лю-

дям, молодым и не очень, девушкам, милиционерам и бизнесменам, дипломатам и случайным людям, оказавшимся в одной компа-

нии… Друзьям и врагам… Разным начальникам… Известным в стране людям… Артистам… Режиссерам… И даже стукачам и сту-

качкам, которые просили у меня копии… Я догадывался, что это стукачи, но я отдавал, сознавая, что и в спецслужбах, как и везде, 

есть и уроды, а есть и нормальные люди…                                                                                        Продолжение на 9-й странице 

8 



Продолжение статьи  (Виктор Дашук: "Братство" кролика и удава), начало на 4-й стр. 

 

За все эти два десятка лет я раздал примерно полтысячи дисков с фильмами, в каждый конверт я обязательно вкладывал свою 

визитку с мобильным телефоном. Каждого просил позвонить, когда посмотрит, поделиться впечатлениями. 

Среди своих будущих зрителей я рассчитывал найти если не единомышленников, то хотя бы заинтересованных в общении 

людей, хотелось обсуждения, спора… Душа творческого человека, лишенная на долгие годы зрительского внимания, очень уязвима, 

жаждет признания, удивления, контакта… Нуждается в энергии… Хотелось взорвать тот вакуум, в который меня засунули… Я ждал 

разговоров, но… 

Из полтысячи человек, которые взяли у меня DVD, позвонил всего один! Человек 15, ну, от силы -- 20, в основном такие же 

изгои, как я, при встречах поговорили… А остальные -- более четырехсот -- немедленно прекратили всякие контакты, как бы исчез-

ли, «пропали с экранов радара»… Наверняка в страхе, что их тоже зачислят во «враги народа» со всеми вытекающими отсюда по-

следствиями… Меня стали избегать даже люди, с которыми всегда были хорошие близкие отношения. Даже те, которые никаких 

фильмов от меня не получали, моих статей не читали, но где-то слышали, что я для белорусской власти персона «нон грата»… Отда-

лялись от меня даже некоторые единомышленники. Так, на всякий случай -- подальше от беды… «Хочу жить без головной боли…» -

- и все, почти все стали обходить меня, как больного проказой. Вот такая утомительная жизнь «врага народа»… Уже двадцать лет. 

Заметил такую деталь: прежде чем поздороваться, инстинктивно оглядываются… Чтобы поговорить, выхватывают из компании и 

отводят в сторону… Кстати, тот единственный, который посмотрел мое кино и позвонил -- оказался… грузином, живущим в Белару-

си. 

Вот такие мы -- белорусы… 

Раньше я думал, что диктатура держится на страхе. Ошибался: она держится на предательстве. На отсутствии у людей благо-

родства, стыда и совести. 

Скажите, чему могут научить детей наши учителя, если почти весь учительский корпус страны уже много лет участвует в 

фальсификации выборов? Избирательные участки в основном находятся в школах, и учителей всегда привлекают к работе в избира-

тельных комиссиях. И они покорно считают голоса так, как того требует власть, и так же покорно подписывают фальшивые протоко-

лы. 

В Беларуси есть один милицейский генерал пенсионного возраста, который в деталях знает многие обстоятельства уголовно-

го дела о похищении и убийстве политиков. Знает, но молчит. Молчит уже более десяти лет. 

Когда дотошные журналисты спрашивают его в лоб «Почему вы молчите?», генерал отвечает: «Все, что знал, давно забыл… 

Зато теперь у меня есть время понаблюдать за природой: как лист растет, как почка распускается, как воробьи за окном пшено клю-

ют…» 

Предполагаю, что и на смертном одре он будет молчать. Пожелаем ему здоровья на долгие годы… Наблюдать, «как воробьи 

пшено за окном клюют»… 

Среди убитых по тому уголовному делу тоже милицейский генерал -- бывший министр внутренних дел Юрий Захаренко. Его 

убили за то, что он был совестливый генерал. 

Кто-то из достойных русских недавно сказал: «Мы потеряли совесть, поэтому у нас почти ежедневно падают самолеты, тонут 

корабли, взрываются склады боеприпасов, разваливаются на куски ракеты, которые мы запускаем в космос…» 

В одном медицинском учреждении в Минске я как-то по недомыслию нарвался на одного профессора, который лично делал 

уколы в своем служебном кабинете, объясняя: «Это мой научный метод. Обычно вводят лекарство внутримышечно в одно всем из-

вестное место… Но от задницы до головы слишком долгий путь, и лекарство, пока дойдет до мозга, теряет силу, поэтому я колю 

поближе к голове, в шею…» 

За каждый такой укол он брал 50 долларов (без стоимости лекарства). В обычной поликлинике такой укол стоил копейки или 

вообще был бесплатным… Когда я рассказал о своих подозрениях знакомым врачам, действительно ли «ближе к голове» -- это луч-

ше? -- они ужаснулись и посоветовали: «Пока живой, беги от него немедленно! Он -- шарлатан!» 

Воистину справедливо: человек -- сын Бога, но воспитанник Дьявола!.. 

Благородство уходит из наших людей, как кровь из раненого… Проституция -- как способ жить -- поражает всех и вся… Мы 

постепенно уходим в гиперпрагматизм. В одичание. 

Каждый четвертый белорус погиб во время Второй мировой войны. Каждый четвертый -- словосочетание и понятие в Белару-

си трагическое. К нему надо относиться с благоговением… Но вот по TV реклама стирального порошка «Мара»: «Кожны чацвёрты 

выбiрае «Мару»…» 

Смотрю по TV репортаж о смерти кинорежиссера Петра Тодоровского -- перебивается рекламой средства от диареи… 

Вы можете себе представить на секунду на похоронах вашей мамы некто, кто говорит надгробную речь, вдруг начинает ре-

кламировать средство от диареи?.. 

Смотрю фильм «Дневник его жены» (о Бунине). Начинается в картине любовная сцена -- и вдруг рекламный вопль: «Зуд, 

запах!.. Это молочница!..» 

Смотрю хронику блокадного Ленинграда… Сердце сжимается от боли… Глаза набухают от слез… Как всегда, неожиданно -- 

реклама -- средства от перхоти… Кощунство… 

Этот рекламный мусор не столь уж безобиден, как кажется на первый взгляд: незаметно для человека из его души постоянно 

вымываются благородство, «души высокие порывы»… И после длительного воздействия в итоге мы получаем некую человеческую 

особь, нашпигованную цинизмом. 

 

                                                                                        Продолжение на 10-й странице 
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Узнаю, что в Москве умер великий режиссер Элем Климов. Мы дружили: Климов, писатель Алесь Адамович и я. На 

«Беларусьфильме» Адамович и Климов сняли свой знаменитый фильм «Иди и смотри». Помню, я пришел к директору 

«Беларусьфильма» и прошу: «Дайте распоряжение повесить в вестибюле объявление о смерти Климова… Коротко -- слова соболез-

нования -- люди узна́ют, вспомнят, помянут, помолятся, свечку поставят… За упокой…» 

Директор убил меня своей логикой: «Ты знаешь, не стоит этого делать, и без того у нас смертей много, старики наши умира-

ют, зачем добавлять к настроению людей еще и эти?.. Грустные вести… И что подумают там, наверху?.. Надо ведь спрашивать раз-

решения… Сегодня нужен оптимизм, а Климов -- он москвич, пусть там и соболезнуют…» 

Иногда меня посещает мысль: будет у нас править Лукашенко или кто-то другой, третий и т.д. -- для людей уже не суть важ-

но, потому что сегодня мы живем в разрушенном мире. Вернее разрушено наше представление о гармонии мира. Вокруг человека -- 

«Пейзаж после битвы», доминируют «мародеры духа», паяцы ядовитой полубандитской триады: TV -- эстрада -- реклама… 

Убогие, бездарные -- и агрессивные -- люди повсеместно вытеснили апостолов духа… Сегодня все знают, кто такие Максим 

Галкин и Валерий Меладзе, но далеко не все могут вспомнить о благородстве и самопожертвовании Сахарова и Солженицына. 

Но самое омерзительное в том, что мы -- общество -- приняли эти уродства: приняли телесериалы, которые снимаются теперь 

исключительно для рекламы. И говорить о каких-то достоинствах таких фильмов -- то же самое, что обсуждать оттенки запахов экс-

крементов. Приняли поросячий визг эстрадных так называемых «звезд»… Если на концерт привозят 100 тонн аппаратуры -- это что, 

искусство? 

Вспомните: состояние на последней стадии обреченного на смерть ракового больного -- принятие. Человек смирился со своей 

гибелью, он уже психологически готов тихо ползти в сторону могильной ямы… 

Так и мы, безропотно приняли вакханалию безвкусицы, шабаш эстрадных «мегазвезд», бесстыдство власть имущих, мораль-

ное уродство телевизионных комментаторов, дебилизм населения, искалеченного всеобщей бездуховностью… 

Почему мы безо всякого успеха боремся, например, с наркоманией? Мы устраиваем засады на границе, проверяем со специ-

ально обученными собаками машины и поезда, отлавливая наркокурьеров, -- и все бесполезно… Почему? Ответ простой: не там 

ищем. Наркомания начинается там, где есть нищета духа. Как обычно, боремся со следствием, а не с причинами… 

В древности самым любимым развлечением для знати были бои гладиаторов: на арене цирка рабы убивали друг друга… Се-

годня, образно говоря, боями гладиаторов переполнены жизнь, искусство, отношения между людьми, поэтому нищета духа располза-

ется по людям… Как сказал однажды польский режиссер Кшиштоф Занусси: «Жизнь -- как смертельная болезнь, передающаяся по-

ловым путем…» 

В Китае невероятно трепетно относятся к своему национальному достоянию -- медведям панда. Чтобы избежать стрессов для 

животных во время их переездов, сотрудники зоопарков переодеваются в специальные костюмы, напоминающие больших панд, -- 

лишь бы малыши не волновались. 

Мы ежедневно на очень уязвимую человеческую душу выливаем столько помоев, а потом с растерянностью удивляемся, от-

куда в человеке столько уголовных наклонностей, агрессии, злобы, бесстыдства и прочего дерьма… 

У нас создано общество, где для приветствия всем подают руку, независимо от того, благороден человек своими поступками 

или же нет, врет или говорит правду, трус или личность… Ханыга или джентльмен… Всем -- без разбора!.. Подаем руку… 

В прошлом году в Бресте открывали торговый дом «Миллионный». Хозяева накануне открытия сообщили, что будет бесплат-

ная раздача конфет, их будут «выстреливать» из специальных пушек из окон… 

На презентацию собралось около пяти тысяч человек, пространства возле магазина оказалось мало, чтобы вместить всех же-

лающих, поэтому люди взбирались на соседние здания. Почти все пришли с зонтиками, чтобы во время «дождя из конфет» поймать 

побольше халявных сладостей. Началась давка, многие в борьбе за конфеты в возбужденной толпе теряли своих детей… 

Если бы хозяева торгового дома в Бресте сообщили, что перед открытием будут собирать подписи за освобождение белорус-

ских политзаключенных, безо всяких конфет, -- как вы думаете, сколько человек собралось бы на это благородное дело? 

Однажды пришли ну к очень уж известному народному артисту, который уже много-много лет выходит на сцену, чтобы 

«сеять разумное, доброе, вечное». Попросили подписать петицию о помиловании политзаключенных -- он отказался… 

Шекспир хорошо сказал: «Жизнь -- театр, и люди в нем -- актеры…» 

В разрушенном мире живут разрушенные люди. 

Рассказал милиционер-гаишник: «Спрашиваю -- ради смеха -- у проститутки на дороге: «А что вы будете делать, если выйдет 

такой закон, что за проституцию будут расстреливать?..» «А ничего, -- сказала она.-- Нам что эти законы, что другие -- все по фигу… 

Просто будем с клиента брать дороже…». 

Продолжение статьи читайте в нашем следующем номере  

PS 

Виктор ДАШУК, кинорежиссер, член Европейской киноакадемии, народный артист Республики Беларусь, 

лауреат Государственной премии СССР, заслуженный деятель искусств. Окончил факультет журналистики БГУ (1960), 

Высшие курсы сценаристов и режиссеров в Москве (отделение кинорежиссуры, мастерская Л. Трауберг, 1967). С 1960 

работает на киностудии «Беларусьфильм» - был администратором, ассистентом оператора, кинорежиссера; с 1963 - 

режиссер, оператор, сценарист в документальном и художественном кино. Создал студию «Господин Д.» (1993-2005). В. 

А. профессора Белорусского академии искусств, руководитель мастерской режиссуры документального кино (1989-

1993). Женат, двое детей, двое внуков. 
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Акция по уничтожению зарослей борщевика, 

которая была начата в мае Ушачской гражданской 

инициативой «Край лясных азерау» продолжается 

и есть большая надежда, что она не завершится 

разовой очисткой 3-4 гектаров в Сорочинском 

сельском совете. 

Руководитель «КЛА» Василий Казьянин говорит 

что их инициатива получает не только одобрение 

и поддержку районной администрации, но к ним 

готовы подключиться местные жители 

чьи дворы, огороды и луга 

«захватывает зеленый агрессор». Но 

работа по уничтожению «врага» не 

дело одного дня или недели, а 

месяцев и годов. 

В одном Сорочинском сельсовете 20 

гектаров земли «оккупировал 

борщевик». И это не самый 

засоренный регион. На территории 

Глыбочанского сельсовета заняты 

сенокосы, взяты в «блокаду» озера, 

на былых пляжах красуются 

двухметровые белоголовые красавцы 

не подпуская людей к воде. 

В период цветения борщевика 

волонтеры вышли на поле битвы с 

самодельными мачете и срубали 

цветущие головы.  

В июле началась вторая фаза 

обработки площадей для полного 

уничтожения противника. Инициатор 

акции Христофор Желяпов говорит: 

«Мы работаем в тесном сотрудничестве с 

районными службами: Управлением сельского 

хозяйства «Райхимией», лесхозом, и конечно с 

председателем Сорочинского сельсовета и 

главным агрономом. Они обеспечивают наших 

людей механическим опрыскивателем и 

ядохимикатами, определяют наиболее «больные» 

места. Остальное – дело волонтеров.  

Но это работа на несколько лет. Надо поливать 

и косить, косить и поливать и это по нескольку 

раз каждое место. Тогда через 2-3 года там где 

рос борщевик будут красоваться елочки, 

сосенки, березки. Или вновь прорастут полевые 

травы и цветы. И это только в Сорочинском 

сельсовете 20 гектаров, в Ушачском районе 

более 200. 

А сколько территорий по всей Беларуси 

захвачено «зеленым агрессором»? 

Если не начнем с ним борьбу через 10 – 20 лет 

негде будет сеять пшеницу и сажать картошку?. 

Материалы и оборудование нам дает район. 

Деньги на средства химзащиты( костюмы, сапоги, 

респираторы), на горючее для машины и 

опрыскивателя, на минеральную воду и 

бутерброды ,наконец, для волонтеров мы нашли 

на первый раз. 

Но для продолжительных «боевых действий» надо 

искать спонсоров. Ребята работают в тяжелейших 

условиях. Выходят на поле в 4-5 часов утра 

пока солнце не стало палить. Попробуй в 

резиновом костюме потаскай 30 – килограммовый 

опрыскиватель в летнюю жару. Тело должно быть 

прикрыто полностью. Капля сока, попавшая на 

кожу ,вызывает страшные ожоги. Особенно когда 

волонтеры работают секаторами ,срезая цветущие 

головки. 

Но дело нужное. К нам приходят добровольцы из 

числа местных жителей. Это вселяет надежду что 

«мы еще поборемся». 

Больше статей про акцию смотрите 
на сайте  

http://www.vitnews.org 
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Мікалай Статкевіч пра кампанію 2015 года  

Мэтай прэзідэнцкай кампаніі можа быць 
толькі перамога, інакш, калі яшчэ можна 
ставіць такую задачу? Але, магчымая і 
мінімальная мэта - забяспечыць перамо-
гу ў бліжэйшай будучыні, - лічыць канды-
дат у прэзідэнты на мінулых выбарах, палітвя-
зень Мікалай Статкевіч. Матэрыял быў падрых-
таваны ў канцы чэрвеня 2014 года. 
Плануючы любую палітычную кампанію, трэба 

пачынаць з фармулявання яе агуль-
ных мэтаў. Далей, ацэньваюцца ўмовы, у якіх 
будзе праходзіць кампанія, і фармулююц-
ца задачы, якія неабходна вырашыць, каб 
дасягнуць пастаўленай мэты ў такіх умовах. 
 

Працяг на 12 старонцы >> 



Працяг артыкула  (Мікалай 

Статкевіч пра кампанію 2015 

года), пачатак на 11-й старонке 

Мэтай прэзідэнцкай кампаніі можа быць 
толькі перамога, інакш, калі яшчэ можна 
ставіць такую задачу? Але, магчымая 
і мінімальная мэта - забяспечыць перамогу 
ў бліжэйшай будучыні. 
Дасягнуць гэтых мэтаў у нашых умовах вельмі 
складана, бо рэальных выбараў у Беларусі 
даўно няма. Замест іх праводзіцца рытуал, які 
імітуе выбары. 
Кіраванне гэтымі людзьмі можа ажыццяўляць 
толькі "адзіны" кандыдат у прэзідэнты, бо усе 
астатнія апазіцыйныя лідэры могуць быць 
прэвентыўна арыштаваныя.  Арыштаваць 
ж "адзінага" да выбараў - значыць, сарваць 
ўвесь спектакль. У такім выпадку, яго не трэба 
было б і ладзіць.  
Без "адзінага" не можа быць, нават 
гіпатэтычна, пераходу сілавікоў і чыноўнікаў, 
якім патрэбна «персаналізаваная» 
альтэрнатыва для вядзення перамоваў, а без 
гэтага перамога магчымая толькі ў выпадку 
поўнай дэмаралізацыі сілавых структур. 
Зыходзячы з гэтага, неабходна сфармуляваць 
патрабаванні да патэнцыйнага кандыдата і 
вызначыць такую працэдуру яго выбараў, якая 
дазволіла б абраць «адзіным» чалавека, 
здольнага дасягнуць мэтаў кампаніі. 
Праблема беларускай апазіцыі ў тым, што яна 
сфарміравана на базе палітычных партый, якія 
ў першай палове 90-х гадоў ствараліся для 
ўдзелу ў выбарах.  Апынуўшыся ў сітуацыі, калі 
выбарчая сістэма ператварылася ў муляж, 
гэтыя партыі працягваюць рабіць тое адзінае, 
што ўмеюць - праводзіць выбарчыя кампаніі. 
Абараніць сваю перамогу ад брутальных 
фальсіфікацый яны не ў стане. Як правіла, іх 
лідэры, будучы палітыкамі нядрэннага 
ўзроўню, не валодаюць неабходнымі якасцямі 
для дасягнення перамогі ва ўмовах адсутнасці 
выбараў. У тым ліку, неабходнейшай з такіх 
якасцяў - здольнасцю да самаахвяравання. 
Гэта пацвярджаюць вынікі ўсіх прэзідэнцкіх 
кампаній,  пачынаючы з 2001 года, калі 
кандыдаты адмаўляліся выходзіць на плошчу, 
прыходзілі туды з вялікім спазненнем ці 
каяліся перад Лукашэнкам ў сваіх памылках 
пасля выбараў.  
Асаблівасцю кампаніі 2015 года будзе тое, што 
яна пройдзе ва ўмовах рэальнай пагрозы 
анэксіі з боку Расеі. У такой сітуацыі апазіцыі, 
магчыма, прыйдзецца адмовіцца ад барацьбы 
за перамогу падчас выбараў. Але, ёсць 
небяспека, што апазіцыйны кандыдат 
выкарыстае гэта, як падставу, каб не 

рызыкаваць і не змагацца нават за дасягненне 
задачы-мінімум - нанясення 
непрыймальнага  ўрону кіруючаму рэжыму. 
Падзеі могуць выглядаць так: дастаткова 
свабодная, па беларускіх мерках, агітацыйная 
кампанія - вельмі мірная, спакойная і 
статычная акцыя пратэсту, якая спыняецца 
сама, без сілавых дзеянняў улады - звычайныя 
фальсіфікацыі, але з меншым працэнтам 
галасоў, адведзеных Лукашэнку - прызнанне 
міжнароднымі назіральнікамі выбараў 
несвабоднымі і недэмакратычнымі, але з 
«адчувальным прагрэсам у правільным 
кірунку» - змяншэнне, а пасля і адмена 
міжнародных санкцый супраць рэжыму - 
канчатковая дэградацыя існуючай партыйнай 
апазіцыі. 
(Дарэчы, гэта - план кампаніі 2010 года, 
распрацаваны уладай 4 гады таму. Тады гэты 
план рэалізаваны не быў, рэжыму быў 
нанесены істотны ўрон, але тыя апазіцыйныя 
лідэры, што засталіся на волі, не здолелі 
развіць гэты поспех). 
У сувязі з тым, што рукі ў апазіцыі ў 2015 годзе 
могуць быць звязаныя расійскай пагрозай, каб 
не дапусціць паспяховай рэалізацыі сцэнара 
ўлады, распрацаванага ў 2010 годзе, прапаную 
вылучыць кандыдатам у прэзідэнты 
апазіцыйнага лідэра, які мае «палітычную 
судзімасць» ці нават які знаходзіцца па 
палітычных матывах у турме.  У выпадку 
прагназуемай адмовы ўлады зарэгістраваць 
такога кандыдата, апазіцыя магла б разгарнуць 
акцыі пратэсту падчас агітацыйнай кампаніі 
(не чакаючы дня галасавання), а затым аб'явіць 
пра байкот выбараў і аб непрызнанні самога 
факта выбараў.  Гэта дазволіць апазіцыі 
захаваць свой аўтарытэт і нанесці рэжыму 
маральны і палітычны ўрон. 
P.S. Многія перабольшваюць рашучасць 
Лукашэнка абараняць незалежнасць Беларусі. 
Беларусь для яго - маёмасць, якім ён можа 
валодаць або прадаць яе. І хоць гэту маёмасць 
ён захапіў незаконна, любыя спробы адабраць 
яе выклікаюць у яго натуральны пратэст і 
нежаданне аддаць захопленае.  Але, калі 
сітуацыя будзе змушаць прадаць гэта 
«маёмасць», ён пагодзіцца. Таму апазіцыя 
абавязаная працягваць барацьбу супраць 
рэжыму, хоць і з улікам новых геапалітычных 
рэалій, якія многія прагназавалі 20 гадоў 
таму… 
 

Могилёв, СТ-4                                                                              
Николай Статкевич 
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